



**MISSION D'OBSERVATION ÉLECTORALE
DE LA CONFÉDÉRATION PARLEMENTAIRE DES AMÉRIQUES
DANS LE CADRE DES ÉLECTIONS PRÉSIDENTIELLE ET LÉGISLATIVES
DU 1^{ER} JUILLET 2012 AU MEXIQUE**

Fiche synthèse

- ACTIVITÉ**
- Activité de la Section du Québec de la Confédération parlementaire des Amériques (COPA)
 - Mexico (Mexique)
 - 27 juin au 2 juillet 2012
- PARTICIPANTS**
- M. Pascal Bérubé, député de Matane
 - M. Patrick Giasson, conseiller de la Commission de la démocratie et de la paix de la COPA.
- CONTEXTE**
- Le 9 septembre 2011, à Québec, l'Assemblée générale de la COPA a adopté une recommandation proposant l'envoi d'une mission d'observation électorale de la COPA lors des élections présidentielle et législatives du 1^{er} juillet 2012 au Mexique.
 - Dans cette optique, le président de la COPA a entrepris des démarches auprès de représentants de l'Institut fédéral électoral (IFE) du Mexique afin de les informer de l'adoption de la recommandation susmentionnée et de leur confirmer la disponibilité de la COPA à envoyer une mission d'observation électorale.
 - Dans une lettre en date du 2 mai 2012, la COPA a reçu une invitation de la part des autorités électorales mexicaines à constituer une délégation de parlementaires observateurs pour le scrutin de juillet.
 - La COPA a déployé des missions d'observation lors des élections présidentielle et législatives du 2 juillet 2006 et lors des élections législatives du 5 juillet 2009. À la suite de cette dernière mission, les recommandations suivantes avaient été soumises aux autorités électorales mexicaines afin d'améliorer les opérations le jour du scrutin, notamment de :
 - permettre l'installation du bureau de vote avant 8 h afin que les électeurs puissent véritablement commencer à voter dès l'ouverture des bureaux de vote et ainsi bénéficier de plus de temps pour exercer leur droit de vote;
 - prescrire que la surveillance des urnes par les travailleurs électoraux et les représentants des partis politiques soit accrue.

CONTEXTE (SUITE)

- La Section du Québec est titulaire de la présidence de la Commission de la démocratie et de la paix de la COPA, commission dont relève l'organisation des missions d'observation électorale.
- L'Assemblée nationale du Québec (ANQ), par l'entremise du Secrétariat du Québec de la COPA, assume les tâches de secrétariat de ladite commission et, à ce titre, est également responsable de l'organisation de l'ensemble des aspects de ces missions.
- Il s'agissait de la 13^e mission d'observation électorale organisée par la COPA depuis qu'elle s'est dotée, en mai 2005, d'un cadre réglementaire pour l'organisation de telles missions.

THÈMES

- Les 27, 28, 29 et 30 juin 2012, les membres de la délégation ont participé à plusieurs réunions de travail auprès de représentants et d'organismes impliqués dans le processus électoral afin d'apprécier sur les lieux l'état de l'organisation des élections au Mexique
- Le jour du vote, les membres de la délégation se sont déployés dans les États d'Hidalgo, Morelos, Tabasco, Mexico et dans le District fédéral, afin d'y observer le déroulement des opérations électorales.

OBJECTIFS ET ENJEUX

- La participation de députés de l'ANQ à des missions multilatérales d'observation électorale dans les Amériques contribue au développement et à la promotion de l'expertise québécoise en cette matière.
- Cet engagement permet également à l'ANQ d'appuyer la COPA dans ses objectifs de contribuer à l'édification d'une communauté des Amériques fondée sur le respect de la dignité et des droits de la personne, la paix, la démocratie, la solidarité entre les peuples, la justice sociale et l'équité entre les sexes.
- La COPA, en prenant une part de plus en plus active en matière d'observation électorale sur le continent américain, confirme son rôle stratégique en matière de consolidation de la démocratie.
- Cette mission a également permis de faire un suivi des recommandations faites lors de la mission d'observation électorale de la COPA réalisée au Mexique en juillet 2009.

COMMENTAIRES/CONCLUSIONS

- Les 28 parlementaires formant la délégation de la COPA ont observé les opérations électorales dans plus de 180 bureaux de vote au Mexique, le 1^{er} juillet 2012. Ils ont préalablement rencontré plusieurs acteurs impliqués dans le processus électoral, dont les autorités électorales, les candidats et représentants des principaux partis politiques ainsi que des représentants de la société civile.

**COMMENTAIRES/CONCLUSIONS
(SUITE)**

- La délégation de la COPA a constaté que les opérations de vote se sont déroulées généralement dans le calme et le respect des règles en vigueur. Les observateurs ont été impressionnés par le civisme et le sérieux démontrés par les citoyens ainsi que par le personnel électoral dans le cadre de ces élections.
- Les parlementaires ont émis des recommandations portant notamment sur l'ouverture des bureaux de vote, les processus électoraux dans les bureaux de vote spéciaux, l'espace physique, la disposition du matériel électoral dans les lieux de votation et la formation du personnel électoral.
- Les observations et les recommandations de la délégation seront consignées dans un rapport qui sera soumis aux autorités électorales du Mexique, afin de proposer des modifications législatives ou administratives en vue du prochain scrutin.
- Le représentant de l'ANQ a pu parfaire ses connaissances en matière de processus électoraux, en plus de bénéficier d'une expérience d'observation électorale dans un contexte multilatéral.
- Le travail de la Section du Québec dans la mise en œuvre du programme des missions d'observation électorale de la COPA a grandement contribué à ce que cette mission puisse se déployer dans les meilleures conditions possibles afin d'en garantir l'indépendance et l'impartialité.

COÛT

- Per diem et autres frais	5 502,63 \$
- Transport	2 723,53 \$
Total	8 226,16 \$